# POLITIQUE INTERNATIONALE

ANNEE DE PARUTION XXXIX BELGRADE

909

Fondateur
ALLIANCE SOCIALISTE DU PEUPLE
TRAVAILLEUR DE YOUGOSLAVIE
Editée par
...JUGOSLGVENSKA STVARNOST\*
Directeur
NAIM KURT
Rédigée par
LE COMITE DE REDACTION

Directeur et rédacteur-en-chef Dr RANKO PETKOVIC 20 II 1988 Prix: 13 FF

POLITIQUE · ECONOMIQUE · DROIT · SCIENCE · CULTURE

### Au sommaire:

LES OPTIONS DE LA GRECE
Athanasios Drougos

L'AMERIQUE CENTRALE

Vojo Pekić

RELEVER LE DEFI DE GORBATCHEV
Radovan Vukadinović

BONNES RELATIONS AVEC NOS VOISINS
Vasil Tupurkovski

LE REFERENDUM DE LA RP DE POLOGNE Jezi Viatr

LES DEUX ANS DE POUVOIR D'ALAN GARCIA Zdravko Bazdan

### LA CRISE DES DETTES EXTERIEURES

— Quelles solutions? —

Augustin PAPIC
Membre de la Commission Sud

L'E SURENDETTEMENT est depuis plus de cinq ans la source de graves difficultés pour les pays en développement. C'est aussi un thème qui fait l'objet d'intenses débats sur le plan international. Malheureusement, malgré de nombreuses initiatives, la crise des dettes extérieures devient de plus en plus sérieuse et aiguë.

L'INTOLERABLE FARDEAU DE L'ENDETTEMENT EXTERIEUR

En 1987, la dette extérieure totale des pays en développement a franchi le seuil des 1.200 milliards de dollars. Entre 1980 et 1986, les dettes à long terme ont presque doublé, passant de 464,4 à 943,4 milliards de dollars, bien que pendant la même période les remboursements aient atteint 849,3 milliards de dollars, soit plus des quatre cinquièmes de la dette

initiale (la plus grande partie de cette somme a été déboursée au titre des intérêts).

C'est cependant le rapport de la dette et des remboursements au produit national brut et aux recettes d'exportation qui fait apparaître le mieux l'accroissement de la charge sous laquelle ploient les pays débiteurs. Pour plus de soixante de ces pays le fandeau qui obère le produit national brut au titre de la dette extérieure est passé de moins un tiers en 1980 à plus de la moitié en 1986. Dans le cas des petits pays africains au Sud du Sahara, il a atteint plus de deux tiers. Les pays les plus endettés ont dû consacrer au remboursement des dettes près de la moitié de leurs recettes d'exportation, soit près du double en regard de 1980.

Dans ces conditions, les débiteurs ont de moins en moins honoré leurs obligations, et les cas de rééchelonnement et d'ajournement des échéances se sont nettement multipliés. Rien qu'entre 1982 et 1984,

let 1985. Leur stratégie, plus tard concrétisée sous la forme d'un programme de «démocratisation de l'économie et de résistance nationale à l'impérialisme», a donné quelques bons résultats dans certains secteurs de la vie économique et du point de vue de la lutte contre le capital international. Néanmoins. et malheureusement, sur le plan de la transformation des rapports socio-politiques, il semble qu'il n'v ait pas eu de véritable progrès, du moins pour l'instant. Ceci se rapporte avant tout au conflit entre les guerillerosa et la population qui les soutient d'une part, et les Guardie Civil, Guardie Republicane et Policie de investigacion de l'autre. Cet état à michemin entre la guerre et la paix exige la recherche de nouvelles idées, de nouveaux concepts, mais aussi d'une aide du capital étranger. Le Pérou, pays nonaligné, devrait être soutenu par le mouvement des non-alignés et l'ensemble de a communauté internationale, néanmoins la plus grande part de responsabilité doit être assumée par ceux qui sont chargés de gérer les rapports socio-économiques et socio-politiques. Peut-être faudrait-il commencer par mettre en oeuvre l'idée d'une réconciliation nationale, laquelle a déjà donné de bons résultats, tant en Amérique Latine qu'aux Caraïbes-et ailleurs. Il faudrait déclencher sur ce continent des actions concertées pour lutter contre les processus économiques qui entravent la croissance et le développement. Si l'on ne procédait pas ainsi, on venrait se réaliser la prévision faite l'année dernière par Gabriel Garcia Marquez: «L'un des grands problèmes de l'Amérique Latine est qu'elle va aborder le XXIe siècle sans être entirée dans le XXe». Ce qui est aussi, logiquement, le problème de la République du Pérou.

### A NOS LECTEURS

La Rédaction de la «Revue de Politique Internationale» prie ses lecteurs de bien vouloir lui faire parvenir leurs remarques et leurs suggestions au sujet de la conception de la revue, de la place accordée à certaines rubriques et à certains thèmes, surtout à l'actualité yougoslave, au sujet de la présentation et de la qualité de ses articles, et enfin du style et de la langue. La rédaction remercie à l'avance ses lecteurs de l'aide précieuse qu'ils peuvent lui apporter de cette façon.

## POLITIQUE INTERNATIONALE

### SOMMAIRE

Papić	1
Nous aspirons à entretenir des relations aussi bonnes que possible avec nos vois-	Pra Jená
ins — Vasil Tupurkovski	2
Les options de la Grèce dans les Balkans  — Athanasios E. Drougos	8
Le processus de paix en Amérique centrale  — Vojo Pekić	14
La sécurité internationale - Živojin Jazić	18
Comment relever le défi de Gorbatchev — Radovan Vukadinović	25
Les deux ans de pouvoir d'Alan Garcia — Zdravko Bazdan	28

#### YU ISSN 0035-1695

LA REVUE DE POLITIQUE INTERNATIONALE est une tribune libre servant aux échanges d'opinions sur les questions de la politique et de l'économie internationales, du droit, de la science et de la culture. Une rubrique permanente est consacrée aux réalités yougoslaves.

### Six éditions bimensuelles:

serbocroate, française, anglaise, allemande russe et espagnole.

### Conseil d'édition:

Aleksandar BAKOČEVIĆ, Dimče BELOVSKI, Dušan BLAGOJEVIĆ, Miloš DROMNJAK, Mihailo JAVORSKI, Švetozar KRUNIĆ, Naim KURT, Nila KUZMANIĆ. SVETE, Budimir LONČAR, Slave NIKOLOVSKI, Mirko OSTOJIĆ (président), Stane PAVLIĆ, Ranko PETKOVIĆ, Svetozar RAKIĆ, Zlatibor SUDAR, Milan ŠAHOVIĆ, Daša ŠAŠIĆ, Redžo TERZIĆ, Ladislav VARGA, Miodrag VLAHOVIĆ, Milan VUČINIĆ, Čedomir VUČKOVIĆ, Dragoljub VUJICA, Tomislav ZUGIĆ

Les articles signés n'engagent que la responsabilité de leurs auteurs.

La «Revue de Politique internationale» est éditée par la Maison de presse et d'édition «Jugoslovenska stvarnost» (directeur: Naim KURT) — Organisation élémentaire de travail associé OOUR «Medjunarodna politika» (directeur et rédacteur-en-chef: Ranko PETKOVIC). Abonnement annuel (24 numéros) — 130 FF; par avion: Europe — 140 FF; Moyen-Orient et Afrique — 160 FF. — C.C. Jugobanka, Beograd, No 60811-620-58-25730-10-9-1579. — Administration et rédaction: Nemanjina 34 — Belgrade, Boîte Postale: 413. Téléphone 641-546, 643-493. Imprimerie: Servis Saveza udruženja pravnika Jugoslavije, Beograd, Proleterskih brigada 74.